
 

Dipartimento Cultura e Formazione 
 

Riunione del 05.04.2023 

 

   Presso la sala corsi della sede dell’Ordine si è tenuta nel pomeriggio di ieri dalle 
ore 17.00 alle ore 19.00 la riunione del Dipartimento indetta con comunicazione 
inviata a tutti gli iscritti in data 28.03.2023 prot. 874. 

Hanno presieduto alla riunione il Presidente dell’Ordine Arch. Roberto Del Sarto e 
il responsabile del Dipartimento Arch. Paolo Camaiora. 

Presente per il Consiglio dell’Ordine l’Arch. Giacomo Mariani.  

Presenti gli iscritti Arch. Stefano Demi, Arch. Denis Lorenzini, Arch. Bruno 
Manfredi, Arch. Simona Paladini, Arch. Pierpaolo Frediani, Arch. Giuliano Marselli, 
Arch. Nicolò Guadagni, Arch. Cristiano Bonvini, Arch. Corrado Lattanzi, Arch. 
Nicola Gallo, Arch. Volmaro Mori. 

   Ha preso la parola l’Arch. Paolo Camaiora il quale, dopo aver ringraziato i 
convenuti ha comunicato la notizia pervenuta all’ Ordine del brillante risultato di 
due nostri iscritti, gli Architetti Stefano Demi e Giulio Vatteroni, i quali sono risultati 
vincitori del concorso per il profilo “architettura” indetto dalla Soprintendenza alle 
Belle Arti e il Paesaggio per la città metropolitana di Genova e la provincia di la 
Spezia e, sempre l’Arch. Stefano Demi (latore dell’informativa) è risultato vincitore 
del concorso per il conferimento di incarichi professionali da parte della 
Soprintendenza per le province di Siena, Grosseto e Arezzo. Ai due nostri colleghi 
è andato il ringraziamento per la comunicazione del risultato ed il formale plauso 
da parte di tutto il Consiglio dell’Ordine per i brillanti risultati raggiunti, con la loro 
professionalità, nell’ambito del restauro architettonico, di fatto diventando 
“ambasciatori” in Liguria e in Toscana del nostro Ordine in quanto nostri iscritti. Di 
seguito sono state elencate le iniziative che il Dipartimento e il Consiglio 
dell’Ordine stanno organizzando per i prossimi mesi.  

   Proprio sul tema dell’Ordine, della sua vitalità, e delle attività in 
programmazione ha preso la parola il Presidente Arch. Del Sarto, il quale ha reso 
edotti i partecipanti sugli eventi in programma: la mostra dedicata all’Arch. Ezio 
Bienaimè nella ricorrenza del centenario della sua nascita, il cui titolo sarà “Da 
Ezio” con un focus sulle sue progettazioni inedite, sui temi dell’architettura e 
l’urbanistica. Contestualmente alla mostra di Bienaimè, che si terrà al Museo 
Carmi di Carrara, all’interno della struttura a latere della Villa Fabbricotti sede del 
museo,verrà allestita la mostra del PAT Premio Architettura Toscana. Giugno sarà 
anche il mese della celebrazione del Centenario della fondazione degli Ordini 
Professionali, pertanto, anche in questa occasione il Dipartimento organizzerà 
una serie di eventi e conferenze dedicate alla storia della nostra professione che 
andremo a realizzare anche all’interno di White Carrara, l’evento annuale che si 

Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023Cod.IPA: oappc_ms - Cod.Registro: IN - Prot.N. 0000993 del 06/04/2023



svolge nel centro storico della città. Seguiranno poi le conferenze sul tema della 
pietra naturale legate alla Società MGI Marmi Graniti d’Italia che ha richiesto la 
nostra collaborazione, con l’intervento di architetti di fama internazionale, oltre 
alle celebrazioni per il 90° dell’inaugurazione della Torre Fiat (oggi Torre Marina) e 
del palazzo delle poste di Massa; la visita all’interno del CLSA Aeroporto Conti di 
Cadimare dell’Aeronautica Militare in concomitanza del centenario della nascita 
della forza armata; la mostra sul centenario dello studio fotografico Michelino di 
Carrara, evento per il quale è  stata richiesta esplicita collaborazione al nostro 
Ordine e che si terrà a fine anno. Non ultimi, gli eventi formativi di “routine” 
compresi i corsi di formazione legati alla deontologia professionale, uno dei quali 
si terrà a Bagnone, in Lunigiana, al fine di agevolare i colleghi di area. Infine, la 
nascente collaborazione ed interscambio con altri Ordini Professionali nazionali, 
fra i quali l’Ordine di Roma che può accogliere nostre iniziative culturali e di 
formazione all’interno della loro sede. 

   Il Presidente ha rimarcato la volontà di tutto il Consiglio dell’Ordine di 
promuovere iniziative di qualsiasi natura che portino l’Ordine a contatto con il 
mondo esterno, con la cittadinanza, con la res publica, promuovendo ed 
organizzando eventi che vadano nella direzione di valorizzare la figura 
professionale dell’architetto tout court e di concerto tutti gli architetti dell’Ordine. 
Intenzione è quella di “uscire” dalla sede e nello stesso tempo permettere alla 
cittadinanza e alle istituzioni di “entrare” all’interno del mondo della nostra 
professione, del nostro mestiere, far conoscere e far comprendere l’evoluzione e 
la funzione dell’architetto nel contesto della società e nella vita della comunità. 

   Per poter svolgere al meglio e realizzare tutto ciò che è stato enunciato ed 
elencato, specialmente per le mostre, è stato richiesto un contributo 
partecipativo da parte dei presenti. Intenzione e volontà del Consiglio è di 
coinvolgere gli iscritti rendendoli partecipi dell’attività dell’Ordine: il supporto che 
ciascun iscritto può dare, può fornire, diventa di vitale importanza per lo sviluppo 
delle attività dell’ente stesso. Hanno risposto alla richiesta fornendo la loro 
disponibilità: l’Arch. Stefano Demi, l’Arch. Simona Paladini, l’Arch. Corrado 
Lattanzi. 

   Nel dibattito susseguitosi alle comunicazioni e nell’ascolto delle proposte dei 
presenti, è intervenuto l’Arch. Pierpaolo Frediani il quale ha accennato al tema del 
centro storico di Carrara, della mancanza di un piano urbano dello stesso e la 
necessità di approfondire la tematica nell’ottica della riqualificazione. Al Collega 
Frediani è stato chiesto di formulare una relazione scritta che verrà 
successivamente vagliata dl Consiglio. L’Arch. Stefano Demi ha accennato anche 
alla necessità di aprire un dibattito sul tema del recente Testo Unico sull’edilizia e 
nella fattispecie sull’argomento dell’obbligatorietà dell’utilizzo del BIM a far data 
dal 2025 sui progetti riguardanti le opere pubbliche. 

     La riunione si è conclusa alle ore 19:00. La data della prossima riunione verrà 
comunicata per tempo. 

Carrara, lì 06.04.2023 
 

Il responsabile del DCF                                                                          Il Presidente 
Arch. Paolo Camaiora                                                          Arch. Roberto Del Sarto 
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